

INTRODUCCIÓN A LA TEOLOGÍA DE JESÚS ESPEJA. UN TEÓLOGO PARA HOY ENRAIZADO EN LA TRADICIÓN

INTRODUCTION TO JESÚS ESPEJA'S THEOLOGY. A NOWADAYS
THEOLOGIAN ROOTED IN THE TRADITION

Iván Mejía Correa¹

Universidad Santo Tomás. Bogotá, Colombia

Resumen

El presente artículo nos ofrece una visión panorámica sobre el itinerario teológico-pastoral de Jesús Espeja. Tras una descripción sencilla de sus rasgos biográficos, se precisan los acontecimientos teológicos y los autores que devienen significativos en su teología, para pasar a desarrollar los aspectos de la teología y de la espiritualidad espejiana, como son la encarnación, compasión, experiencia e historia, que le dan densidad teológica a la obra de Espeja, y la manera cómo a través de cada uno de ellos nos presenta y acerca a la Tradición, ofreciendo una argumentación teológica fresca para el hombre de hoy. Además el artículo presenta un elenco bibliográfico de Jesús Espeja.

Palabras clave: Jesús Espeja, encarnación, compasión, experiencia, historia, cristología.

Abstract

This article offers a panoramic view about Jesus Espeja's theological-pastoral itinerary. Through a simple description of his biographic features, the theological events and the authors that become significant in his theology are specified to go on developing the theological features and the "espejiana" spirituality, such as incarnation, compassion, experience and history that give theological density to the Espeja's work, and the way how through each one of them, he presents us and brings us closer to

¹ Magíster en Teología. Fraile Dominicano. Académico de la Facultad de Teología de la Universidad Santo Tomás de Colombia. Profesor de Teología Fundamental y Sistemática. Miembro del grupo de investigación Gustavo Gutiérrez de la misma Facultad. Clasificado en "C" por Colciencias. Correo electrónico: ivanfernando27@gmail.com

the Tradition, offering a fresh theological argument for the nowadays man. Also, the article presents Jesús Espeja's bibliographic cast.

Keywords: Jesús Espeja, incarnation, compassion, experience, history, Christology.

Introducción

Estudiar a un teólogo implica situarlo en su contexto y colocarlo a dialogar con las problemáticas y desafíos de cada época. En tal sentido es bueno escuchar a Aparecida cuando dice: “vivimos un cambio de época, cuyo nivel más profundo es el cambio cultural”².

En esta perspectiva, si observamos la obra de Jesús Espeja Pardo, nos damos cuenta que este teólogo, fiel a las consignas del Concilio Vaticano II³, sabe bien que “es deber de la Iglesia escrutar a fondo los signos de los tiempos e interpretarlos a la luz del evangelio, de forma que, acomodándose a cada generación, pueda la Iglesia responder a los perennes interrogantes de la humanidad sobre el sentido de la vida presente y de la vida futura y sobre la mutua relación de ambas”⁴.

En efecto, Jesús Espeja se ha caracterizado por adecuar el mensaje teológico a cada época, tratando de brindarle sentido a la humanidad y siguiendo la tradición dominicana a la cual él pertenece. Este hijo de Santo Domingo de Guzmán ha hecho de la teología su propia vida, al punto que puede afirmarse que su labor teológica no es otra cosa que su vivencia evangélica plasmada en un discurso teológico. Por eso, presentar a este teólogo español es mostrar cómo es un teólogo anclado en el presente, con sus realidades, pero a su vez es encontrar en él un hombre que siempre ha estado atento a escuchar la Revelación y por eso es hijo de la Tradición.

Tal es el objeto de este artículo, que se enriquece presentando de una manera exhaustiva y estructurada la bibliografía espejiana. En primer momento se presentan sus libros, clasificados según los temas que aborda en

² DA 44.

³ J. ESPEJA, *Encarnación continuada: en la herencia del Vaticano II*, Edibesa, Madrid 2007.

⁴ M. A. MOLINA M., *Diccionario del Concilio Vaticano II*. BAC, Madrid 1978, 591.

ellos, para incluir luego su nutrida producción de artículos y cerrar con las obras trabajadas en conjunto con otros autores.

1. Aspectos biográficos

Espeja, como se dijo más arriba, es hijo de Santo Domingo de Guzmán y por ende pertenece a la Tradición dominicana, que se ha caracterizado por predicar el evangelio en todas sus formas. Nace en 1931 en un hogar español, entra muy joven a la orden dominicana y hace sus respectivos estudios de licenciatura en Teología y, posteriormente, sus estudios de doctorado. También tiene estudios en la Escuela Bíblica de Jerusalén, estudios de Sociología en León XIII, y estudios en el Centro Lebrete⁵.

Como se observa, es un teólogo con una preparación muy completa que conoce la teología clásica, en especial la de Santo Tomás, pero, consciente de la renovación conciliar, se ha puesto al día con estudios bíblicos siguiendo el método histórico crítico por influencia de sus grandes maestros en la Escuela Le Saulchoir, en especial de Marie-Dominique Chenu e Yves Congar. En éste último hace su tesis doctoral, cuyo tema es el sacerdocio de los fieles.

De otra parte, Espeja no se queda con la formación tradicional ni con el conocimiento bíblico, sino que quiere conocer la realidad social y por eso realiza algunos cursos en sociología y otros saberes de las ciencias sociales que le ayuden a aterrizar el discurso teológico. Estas temáticas se ven reflejadas en obras como: *¿Ser todavía cristianos?*⁶, *Huellas con futuro*⁷, *El evangelio en un cambio de época*⁸, *El coraje de futuro*⁹, *Oyentes de la Palabra*¹⁰, *Crear en este mundo*¹¹.

⁵ Cf. J. BOSCH, *Diccionario de teólogos-as contemporáneos*, Monte Carmelo, Burgos 2004, 339-340.

⁶ J. ESPEJA *¿Ser todavía cristianos? En una sociedad laica y plural*, San Pablo, Madrid 2009.

⁷ J. ESPEJA, *Huellas con futuro en algunos signos de nuestro tiempo*, DDB, Bilbao 2013.

⁸ J. ESPEJA, *El Evangelio en un cambio de época*, Verbo Divino, Navarra 1996.

⁹ J. ESPEJA, *El coraje de futuro. Cuando flaquea la esperanza*, San Pablo, Madrid 1995.

¹⁰ J. ESPEJA, *Oyentes de la Palabra. Para dar sentido a la vida*, San Pablo, Madrid 2011.

¹¹ J. ESPEJA, *Crear en este mundo*, BAC, Madrid 2000.

Se podrían citar más obras de este autor, sin embargo en ellas se observa cómo Espeja coloca a dialogar a la teología con las problemáticas actuales, como son los problemas culturales y la recepción del evangelio, el nuevo tipo de humanidad marcado por el individualismo, la globalización, el pluralismo que de una u otra forma interpela a la propuesta cristiana. Pues bien, nuestro autor trata de dialogar con estas temáticas desde una perspectiva evangélica pero analizando científicamente los datos de la realidad.

Es que para el quehacer teológico de Espeja la categoría “signos de los tiempos”¹² es de vital importancia. La GS, constitución pastoral del Concilio Vaticano II, ha influido enormemente en él, tanto así que en una de sus obras nuestro autor llega a decir “El Concilio ha dado un cambio de visión del mundo, respecto a una visión pesimista, y con frecuencia maniquea, que durante siglos vino marcando la tradición cristiana de occidente (...) según esta visión del mundo, el concilio da un paso más: la Iglesia es para servir al mundo...”¹³.

Sin embargo, explorar el pensamiento teológico de Espeja es sumergirse en la historia de la teología, y es allí donde se puede conocer su valía, en tanto cada autor es hijo de una época y por ende está mediado por otros autores que, de una u otra forma, ejercen sobre él una influencia tal que su pensamiento no se puede entender sin éstos.

Según Juan Bosch, Espeja ha estado influenciado por teólogos como Arintero, Chenu, Congar y De Lubac¹⁴ que le han dado los elementos necesarios para la reflexión teológica y para su proyección como teólogo al estudiar las problemáticas sociales que tanto aquejan a la humanidad.

Espeja ha ejercido durante años su magisterio docente en áreas como la cristología, la eclesiología, sacramentología y espiritualidad. También ha tratado temas como ecumenismo, misionología, el problema de las vícti-

¹² “Se denominan signos de los tiempos todos los acontecimientos históricos que logran crear un consenso universal y que permiten la comprensión de las etapas fundamentales de la historia de la humanidad. La expresión “signos de los tiempos” aparece por primera vez Mt 16,4, donde Jesús invita a la perspicacia y a la atención constante del Reino de Dios. En nuestros días, la fortuna de esta expresión se debe al papa Juan XXIII, que, con fuerza profética, volvió a proponer su significado original”. R. FISICHELLA, “Signos de los tiempos. en: L. PACOMIO - V. MANCUSO (eds.). *Diccionario Teológico Enciclopédico*, Verbo Divino, Navarra 1995.

¹³ *Encarnación continuada*, 120.

¹⁴ J. BOSCH, *Diccionario...* 339.

mas, la opción por los pobres y otros temas afines¹⁵. Lo llamativo en él es que, teniendo en cuenta los principios clásicos de la teología, los coloca en diálogo con otras ciencias, pero además está a la vanguardia de las nuevas tendencias de la teología. De hecho, para él la teología es una hermenéutica que utiliza el teólogo para dar sentido, esto demuestra que en su teología se tiene en cuenta el paradigma hermenéutico con que funcionan las ciencias humanas.

La obra de Espeja es copiosa, se encuentra en revistas, libros y artículos de prensa. Su producción se puede encontrar en la *Revista Tomista*, *Revista Medellín*, *Revista Vida Religiosa*, *Teología Espiritual*, *Revista Vida Sobrenatural*. Sus escritos son de carácter teológico y pastoral pero con una preocupación social, donde trata de mostrar los temas de la Iglesia que no son ajenos a la realidad actual.

Además, es un autor que ha echado mano de los medios electrónicos para divulgar su propuesta teológica, por ejemplo en el portal de internet *You tube* tiene una serie de conferencias donde toca temas cristológicos, y la necesidad de una nueva Iglesia, que engendre una nueva espiritualidad y una pastoral para el hombre de hoy.

2. Acontecimientos teológicos de Jesús Espeja

Es de notar que Espeja ha estado muy marcado por el Concilio Vaticano II, sobre todo con las constituciones *LG*, *GS*, *DV* y otros documentos del Concilio; las Constituciones y los documentos del Concilio Vaticano II le han llevado a tener en cuenta la palabra de Dios como centro de la Teología, el misterio de la Iglesia¹⁶ que se encarna en la historia desde una perspectiva de comunión y servicio, las realidades del mundo actual, sabiendo que el mundo es un lugar de gran densidad teológica¹⁷.

También se percibe en Espeja que el Concilio lo ha concientizado de que en la revelación se debe acentuar el aspecto histórico, personalista, cristo-

¹⁵ J. BOSCH, *Diccionario...* 339.

¹⁶ J. ESPEJA, *La Iglesia en camino. Desde la sociedad actual*, San Pablo, Madrid 1993, 149-162.

¹⁷ *Creer en este mundo...*

lógico, cuyo lenguaje de base debe ser la Sagrada Escritura. De hecho, sus temas predilectos son los cristológicos, que presenta desde una perspectiva bíblica, con un lenguaje personalista donde resalta categorías como encuentro¹⁸, experiencia¹⁹, encarnación²⁰, compasión²¹, historia²² y todo esto influenciado por la lógica y los grandes lineamientos del Vaticano II.

En esa medida Espeja acoge las propuestas del Concilio que engendran una nueva manera de hacer teología, donde ésta dialoga con las problemáticas del hombre y del mundo. Por eso se observa que, por varios motivos, en nuestro autor ha tenido gran influencia la *GS*; de una parte por la forma como está escrita esta constitución, es decir, de una forma inductiva y no en la forma tradicional como el magisterio presentaba sus documentos, que es deductiva; así mismo, la forma como la *GS* presenta las realidades al mundo²³ y sus aspectos inherentes al mismo.

La *LG* que nos presenta a la Iglesia pueblo de Dios²⁴ desde una perspectiva de comunión, o el papel de los laicos²⁵, elementos que le servirán a Espeja para presentar una eclesiología que se tome en serio las consignas del Vaticano II; hay que anotar que nuestro autor también ha incursionado en la eclesiología.

Si el Concilio Vaticano II ha marcado definitivamente a nuestro autor, hay que decir que la *Nouvelle Theologie* ha sido también significativa para su formación intelectual-teológica; este movimiento le ha brindado los elementos necesarios para su quehacer teológico, entre ellos: Historia y fe²⁶, inmanencia y trascendencia²⁷, natural y sobrenatural²⁸, razón y fe²⁹, lo divino y lo humano³⁰. Pero no se entiende a Espeja sin la influencia de su

¹⁸ J. ESPEJA, *Jesucristo: una propuesta de vida*, San Pablo, Madrid 2010.

¹⁹ J. ESPEJA, *La experiencia de Jesús*, San Esteban, Salamanca 1988.

²⁰ *Encarnación continuada...*

²¹ J. ESPEJA, *Volver a Jesucristo: perfil del cristiano en nuestro tiempo*, San Pablo, Madrid 2008.

²² J. ESPEJA, *En los surcos de la historia (T. I y II)*, San Esteban, Salamanca 2006.

²³ *GS*, c. III.

²⁴ *LG*, c. II.

²⁵ *LG*, c. IV.

²⁶ *Encarnación continuada...* 49.

²⁷ *Encarnación continuada...* 55.

²⁸ *Encarnación continuada...* 59.

²⁹ *Encarnación continuada...* 61.

³⁰ *Encarnación continuada...* 62.

escuela Salmantina, donde el maestro de turno es Santo Tomás de Aquino con sus singulares representantes, que le aportan un discurso fuerte, con buenos principios, que brinda un buen manejo de las “verdades de la fe”. De hecho él afirma: “...tuve la suerte de recibir los cursos institucionales teniendo como texto-base la “Suma Teológica” de Santo Tomás, cuyo rigor de Ideas, lógica y claridad en la exposición me ayudaron a estructurar la inteligencia para discernir y analizar los más complicados problemas”³¹.

Pero sin lugar a dudas uno de los acontecimientos más importantes es cuando nuestro autor pisa las tierras latinoamericanas y se encuentra con la teología de la liberación: “Hace años salí de Salamanca para estar unos meses en América Latina. Iba como profesor con las ideas bien esquematizadas y con la pretensión de dar soluciones a cualquier problema teórico que se presentase. En el Perú tuve una experiencia densa y rica: visité detenidamente las misiones que mis hermanos dominicos han llevado y llevan con gran espíritu en la selva del Amazonas (...) cuando tuve que regresar a Salamanca para seguir en la paz del claustro y en la seria disciplina de las aulas, llevaba dentro de mí muchas y hasta contradictorias impresiones (...). Después pude viajar a Centroamérica ya con más tiempo, viviendo y trabajando durante dos años largos con hermanos nativos de aquellos pueblos y en contacto directo con la reflexión teológica que allí se fraguaba en la década de los 70. Fue una estancia decisiva para el cambio en mi reflexión teológica”³².

Es así como las conferencias episcopales generales han influido en su producción literaria³³; es el caso, por ejemplo, de la última Conferencia General del Episcopado Latinoamericano y del Caribe.

Así pues, en la vida y obra de Espeja se han encontrado unos momentos culmen que le han ayudado para su quehacer teológico: el Vaticano II, la *Nouvelle Theologie*, el estudio de Santo Tomás en Salamanca y el encuentro con la teología latinoamericana, todo lo cual lo hace un autor rico de perspectiva que conjuga lo clásico con lo novedoso, pero sin perder el sentido de la tradición teológica.

³¹ J. ESPEJA, *Para comprender mejor la fe. Una introducción a la teología*, Edibesa, Madrid 1997, 12.

³² J. ESPEJA, *¿Qué es eso de Teología de la liberación?*, El Búho, Bilbao 1986, 8.

³³ J. ESPEJA, “El discipulado en la teología latinoamericana”, *Medellín* 125 (2006) 61-98.

2.1. Las fuentes de Jesús Espeja

El teólogo es un hijo de una época, con paradigmas (ideas, cosmovisiones, modas, etc.), filosofías, metodologías científicas y, en este caso, corrientes teológicas determinantes (como la *Nouvele Theologie*), y con autores que han representado dichas corrientes.

Según Juan Bosch³⁴, Espeja ha estado influenciado por teólogos como Arintero, del cual adquiere el amor por la espiritualidad, concretamente con la obra *La evolución mística*³⁵; de otra parte, a Chenu le hereda el amor por la historia y la necesidad de ésta para contextualizar los problemas teológicos. El mismo Espeja atisba la importancia de la historia cuando dice “la revelación es el acto por el que Dios se ha ido dando a conocer a través de la historia y sigue manifestando su rostro en el curso de los siglos”³⁶.

De Congar asume el amor a la Iglesia y su dimensión sacramental³⁷, al igual que los problemas aledaños, como son el problema ecuménico³⁸ y la importancia del laicado³⁹. Otro de los inspiradores de Espeja es De Lubac, del cual hereda el rechazo de todo dualismo⁴⁰. Hay que decir, eso sí, que De Lubac “no acepta la racionalización moderna del misterio cristiano ni tampoco el extrinsecismo sobrenaturalista que supone la existencia de dos órdenes –natural y sobrenatural– y dos fines: uno para la naturaleza pura y otro para la naturaleza elevada por la gracia”⁴¹. De este autor Espeja toma los fundamentos para hacer ver cómo Dios se ha encarnado en la historia y evitar el peligro de caer en un dualismo⁴².

2.2. La cristología

Espeja ha sido apasionado por la teología. En palabras de Bosch, se nota que “su pensamiento ha ido experimentando una evolución, debido a su

³⁴ *Diccionario de teólogos-as contemporáneos...* 339.

³⁵ J. Bosch, *Panorama de la teología española*, Verbo Divino, Navarra 1999, 242.

³⁶ *Encarnación continuada...* 53.

³⁷ *Encarnación continuada...* 67.

³⁸ *Encarnación continuada...* 71.

³⁹ *Encarnación continuada...* 69.

⁴⁰ *Diccionario de teólogos-as contemporáneos...* 339.

⁴¹ *Encarnación continuada...* 59.

⁴² *El evangelio en un cambio de época...* 123-138.

sensibilidad ante los rápidos cambios culturales y a su talante y espíritu audaz, que siente pasión por lo nuevo y razonable que nace cada día”⁴³.

Se observa en él un amor por la persona de Cristo, y ya sus primeras incursiones como profesor estuvieron marcadas por el misterio cristológico. Su cristología en sus comienzos es de talante tradicional, influenciado como es natural por la teología del Aquinate; pero su cristología, sin olvidar los principios clásicos, ha sabido ponerse al orden del día del hombre de hoy gracias a las diferentes experiencias teológicas y pastorales, pero particularmente el Concilio Vaticano II, que revoluciona su pensamiento sobre la persona de Cristo y sobre el misterio de la Iglesia.

Una aproximación más detallada permite ver que la cristología de Espeja está soportada en cuatro pilares: encarnación, compasión, experiencia e historia. En algunas obras ya antes citadas, Espeja muestra qué significan estos conceptos y cuál es el valor para una cristología que quiera anunciar a Cristo de una forma fresca, pero profunda para el hombre de hoy. En otras palabras, sin estos conceptos no se podrá entender bien la cristología espejiana. En su cristología sobresalen estos capítulos: “La intimidad singular con Dios”⁴⁴, “Apasionado por el reino de Dios”⁴⁵, “La causa de los excluidos”⁴⁶, “Conflicto y muerte de cruz”⁴⁷, “Resucitó al tercer día según las Escrituras”⁴⁸, “Os ha nacido el Salvador”⁴⁹, “Seguir a Jesucristo”⁵⁰, “Seguimiento de Cristo y moral cristiana fundamental”⁵¹, “Espiritualidad cristiana”⁵², “Experiencia singular”⁵³, “Interpretación creyente”⁵⁴, “Cómo hablar de Cristo”⁵⁵, “Confesar la divinidad de Jesucristo”⁵⁶, “Jesús ante los evan-

⁴³ *Diccionario de teólogos-as contemporáneos...* 339-340.

⁴⁴ *Jesucristo: una propuesta de vida...* 77-117.

⁴⁵ *Jesucristo: una propuesta de vida...* 119-149.

⁴⁶ *Jesucristo: una propuesta de vida...* 151-171.

⁴⁷ *Jesucristo: una propuesta de vida...* 173-191.

⁴⁸ *Jesucristo: una propuesta de vida...* 193-205.

⁴⁹ *Jesucristo: una propuesta de vida...* 275-305.

⁵⁰ *Jesucristo: una propuesta de vida...* 311-321.

⁵¹ *Jesucristo: una propuesta de vida...* 323-333.

⁵² *Jesucristo: una propuesta de vida...* 335-346.

⁵³ *La experiencia de Jesús...* 19-72.

⁵⁴ *La experiencia de Jesús...* 73-151.

⁵⁵ *La experiencia de Jesús...* 163-185.

⁵⁶ *Volver a Jesucristo...* 69-86.

gelios”⁵⁷, “La fe de la comunidad apostólica”⁵⁸, “Y el verbo se hizo carne”⁵⁹, “Otras versiones de la fe”⁶⁰ y “Visión cristológica de nuestra realidad”⁶¹.

Como se observa, la cristología de Espeja es muy rica y muestra de una forma dinámica el dato bíblico y la lectura de la tradición, pero de manera adecuada al hombre de hoy.

2.2.1. Encarnación

Este es uno de los grandes pilares de la Cristología de Espeja. La encarnación, según Bosch, es uno de los grandes temas donde reflexiona nuestro teólogo⁶². Escuchemos al mismo Espeja: “La encarnación es clave fundamental para interpretar mi teología: cómo articular historia y fe, lo divino y lo humano. Una preocupación general en mis publicaciones y en mi docencia: superar el dualismo maniqueo, tan clavado en la tradición latina, entre natural y sobrenatural, profano y sagrado, acción y contemplación. En la nueva cultura observo el anhelo por humanizar lo divino y por divinizar lo humano (...) Esta perspectiva encarnacionista se concreta en la forma de entender la Revelación y hacer teología, en la visión eclesiológica, en la relación de la Iglesia católica con las otras confesiones religiosas y con la sociedad secular, en el campo de la moral”⁶³.

2.2.2. Compasión

Si la encarnación es tema capital de la teología espejiana, la compasión es el elemento que le da colorido y sentido a la encarnación. Es, desde la compasión, que se entiende la imagen de Dios y la actuación de Jesucristo.

⁵⁷ J. ESPEJA, *Jesucristo. La invención del diálogo*, Verbo Divino, Navarra 2001, 63-215.

⁵⁸ *Jesucristo. La invención del diálogo...* 217-321.

⁵⁹ *Jesucristo. La invención del diálogo...* 217-408.

⁶⁰ J. ESPEJA, *Hemos visto su gloria. Introducción a la cristología*, San Esteban, Salamanca 1994, 259-301.

⁶¹ J. ESPEJA, *Jesucristo, palabra de libertad*, San Esteban, Salamanca 1979, 247-305.

⁶² *Diccionario de Teólogos-as contemporáneos...* 339.

⁶³ J. ESPEJA, *Un Itinerario en la Iglesia. De la seguridad a la confianza*, San Esteban, Salamanca 2002, 221.

Podríamos decir que en la compasión se vive una verdadera experiencia de Dios: “La compasión de Jesús no es pura sensibilidad de momento; significa dejarse impactar por el sufrimiento del otro y actuar para remediarlo según hizo el buen samaritano. Desde su compasión Jesús desafía claramente criterios de santidad o de pureza que mantienen o fomentan la exclusión y el sufrimiento de los seres humanos. No se preocupó del culto ritualista, ni formuló una ética normativa. Lo que le conmovió y motivó fue la compasión ante la inhumana situación de los pobres y enfermos”⁶⁴.

2.3. *Antropología espejiana*

Espeja no presenta un manual de antropología teológica propiamente dicho, pero a lo largo de su obra cristológica, el autor nos muestra los elementos para hacer una antropología teológica capaz de dar sentido al hombre de hoy.

Podríamos decir que Espeja está influenciado por la GS y, en esa medida, por los elementos que la constitución presenta sobre el hombre, sabiendo que ésta no elaboró un tratado sistemático de antropología teológica, pero sí dejó las ideas para hacer una verdadera reflexión antropológica. Así pues, Espeja acoge los elementos que brinda la constitución, y desde allí afirma: “hombre y mujer son imagen de Dios; gozan de singular cercanía divina. Pero toda la creación es fruto y proyección de un amor gratuito y tiene también respaldo teológico. La verdad primera y última de la realidad creacional, y especialmente los seres humanos, es que avanzan ya en los brazos de su creador”⁶⁵.

Podríamos decir que la antropología espejiana, si se pudiera hablar de ella, presenta una mirada optimista sobre el mundo y las realidades “mundanas”, ya que en éstas se presenta el obrar de Dios que nunca abandona a la creación y al hombre a los meros instintos, antes, al contrario, lo sostiene.

⁶⁴ *Jesucristo: una propuesta de vida...* 153-154.

⁶⁵ J. ESPEJA. *La espiritualidad cristiana*, Verbo Divino, Navarra 1992, 75.

2.3.1. *Experiencia*

En el pensamiento de Espeja puede observarse un proceso de conversión, pues pasa de una teología demasiado intelectualista y racional que sólo diagrama esquemas mentales y resuelve cuestiones obtusas y difíciles de comprender para el común de los mortales, a una teología que se deja tocar desde la experiencia, tanto que, convencido de ello, llega a decir: “por eso dudo que una reflexión intelectualizada y aséptica pueda comprender a esta teología nacida en la pasión por el hombre y en la compasión hacia el pobre. Hay en el fondo una preocupación afectiva, una mística, y sólo en ese clima puede ser interpretado rectamente el discurso de estos teólogos”⁶⁶.

Espeja se estaba refiriendo en el párrafo anterior a la teología de la liberación y a cómo esta lo había convertido, y en esa medida le había dado crédito a la experiencia de un pueblo que busca los caminos de Dios desde unas perspectivas muy diferentes a las cuales él no estaba acostumbrado. Desde ahí, el concepto experiencia siempre va a impregnar todas sus obras.

2.3.2. *Historia*

Es indudable que los grandes maestros ya mencionados influyeron en este punto, hasta llevar a Espeja a decir: “No podemos hablar ni ofrecer creíblemente la novedad de Dios encarnado si no partimos de las semillas que, por la presencia de la Palabra que a todo da vida, ya despuntan en la historia de la humanidad. Los seres humanos sólo podemos aceptar la realidad absoluta que no abarcamos, si encontramos su eco en las realidades históricas y en los límites de su condición”⁶⁷.

En esa medida, para nuestro autor la historia reviste una importancia absoluta, ya que es en ella donde se manifiesta Dios y fuera de ella no se puede entender la dinámica de Dios y la acción sobre los hombres. Recordemos que para él los acontecimientos históricos ya llevan una presencia divina, es allí donde Dios nos habla e interpela nuestro corazón, por eso la

⁶⁶ *¿Qué es eso de teología de la liberación?... 7.*

⁶⁷ J. ESPEJA, *A 50 años del Concilio. Camino abierto para el siglo XXI*, San Pablo, Madrid 2012, 140.

importancia que da a la cultura⁶⁸, ética⁶⁹, economía⁷⁰, ecumenismo⁷¹, a las víctimas⁷² y a otras realidades.

2.4. *Eclesiología y sacramentología*

Es en el misterio de la Iglesia donde se reconoce el misterio de Cristo. Ahora bien, la Iglesia debe estar al servicio del Reino. Espeja muestra una íntima unidad entre el misterio de Cristo y el misterio de la Iglesia. En palabras suyas, “en la conducta histórica de Jesucristo encontramos la presencia del Padre y del Espíritu. Esa misma presencia sigue teniendo lugar en la evolución de la Iglesia”⁷³, y siguiendo la propuesta del Vaticano II, acoge en su teología todas las ideas fundantes sobre el misterio de la Iglesia, en particular sobre la Iglesia como comunión, haciendo notar que en ella se muestra el misterio trinitario, fundamento de la comunión eclesial.

Otra de las grandes ideas a la cual hace eco Espeja es a la de Iglesia pueblo de Dios⁷⁴. Pueblo que ha sido convocado por Dios y en el que suscita unos carismas propios para animar la comunidad cristiana desde una perspectiva de servicio.

Por eso para él los sacramentos son expresión del ser de la Iglesia, que están ordenados al servicio de la comunidad. En esa medida, la vida sacramental de la Iglesia debe reproducir el espíritu de Jesús. De ahí que, al hablar de los sacramentos, Espeja dé una disertación sobre la importancia de la eucaristía⁷⁵, donde se realiza el ser de la Iglesia y el crecimiento del pueblo de Dios. Es que para nuestro autor la Iglesia no es solamente una Iglesia de Palabra, sino una Iglesia donde la realidad sacramental tiene fundamento porque es en la Palabra y en la praxis sacramental donde se

⁶⁸ *El Evangelio en un cambio de época.*

⁶⁹ *¿Ser todavía cristianos?*

⁷⁰ *Huellas con futuro...*

⁷¹ *El coraje de futuro...*

⁷² *Encarnación continuada...*

⁷³ *A 50 años del Concilio... 58.*

⁷⁴ *A 50 años del Concilio... 59.*

⁷⁵ J. ESPEJA Para comprender los sacramentos. Navarra: Verbo Divino, 1990, pp. 57-80.

expresa el proceso revelatorio del Dios de Jesucristo. Como se observa, el teólogo conjuga muy bien la realidad sacramental, donde la Palabra explícita los hechos sacramentales y le dan sentido al ser de la Iglesia.

De otro lado, el papel de María⁷⁶ en la reflexión teológica de Espeja resulta singular por varias razones. Primero, porque el autor pertenece a la familia dominicana, donde la figura de María sirve de modelo y testimonio para los miembros de la Orden, y luego por el papel de María dentro de la Iglesia –que ha sido reforzado por la Lumen Gentium mostrando a María como la “pobre del señor”, con lo que este apelativo conlleva– y en la historia de la fe como la mujer contemplativa y orante, donde el misterio de la Iglesia se actualiza y nos abre a la realidad escatológica.

Otro de los temas de reflexión que pertenecen a la entraña del misterio de la Iglesia y que es objeto de reflexión por parte de Espeja es la vida religiosa⁷⁷. Nos muestra como ésta debe estar anclada en el testimonio y en el permanente servicio que presta a la Iglesia. La vida religiosa debe mostrar el rostro benevolente del Padre y para esto es necesario renunciar a algunas imágenes que se tienen del Dios⁷⁸ de Jesucristo. En esa medida la vida religiosa debe recrear la conducta que de Jesús nos entregan los evangelios, para animar la vida de la comunidad, por eso hace notar cómo en muchas ocasiones el dualismo ha distorsionado la espiritualidad cristiana llevando a la Iglesia y a las comunidades a prácticas y conductas ajenas al cristianismo y a la lógica de Jesús.

Pero la gran cuestión es que la vida religiosa seguirá teniendo sentido en tanto su opción fundamental esté anclada en la opción por los pobres⁷⁹. Por eso “el mayor desafío que hoy tienen los religiosos es cómo ser testigos eficaces de un evangelio de misericordia y fraternidad cuando nuestras instituciones viven integradas y funcionan con la lógica del sistema que cada día genera más pobres”⁸⁰.

⁷⁶ *La espiritualidad cristiana*, 381-410.

⁷⁷ J. ESPEJA *¿Tiene sentido la vida religiosa? Cuando fallan los proyectos utópicos*, San Pablo, Madrid 2004.

⁷⁸ *¿Ser todavía cristianos?*, 130-152.

⁷⁹ *¿Tiene sentido la vida religiosa?...*194.

⁸⁰ *¿Tiene sentido la vida religiosa?..* 195.

2.5. *Espiritualidad liberadora*

Toda cristología lleva implícita una espiritualidad. Recordemos que la espiritualidad es la manera de hacer y llevar a cabo un proyecto de vida. Espeja intenta mostrar en su obra que toda cristología debe llevar al seguimiento de Cristo y éste se efectúa bajo una determinada espiritualidad, por eso considera que “la conducta de los bautizados garantiza su verdad en el seguimiento de Jesús. Como en éste, la inspiración y punto de partida de la moral evangélica no son las leyes y cumplimientos impuestos desde fuera, sino la preocupación de la experiencia que vivió Jesús de Nazaret”⁸¹.

Si la espiritualidad proviene de una cristología, ésta debe ser una espiritualidad liberadora que tenga en cuenta las circunstancias históricas que proyecte una forma singular de seguir a Jesús, que los pobres sean sus predilectos, que con sus palabras, actitudes y gestos presenten al Dios de la vida y que estén al servicio del Reino⁸².

Como se observa, en la propuesta de Espeja es la espiritualidad la que está encargada de reproducir el espíritu de Jesús en situaciones concretas y reales. Es en este punto donde se nota la gran evolución de nuestro autor, que después de haber sido formado desde una perspectiva intelectualista y racional, su teología adquiere un matiz diferente debido a la integración con otras culturas y realidades que han hecho que Espeja vigorece su teología.

De otra parte, la espiritualidad espejiana hace que el autor se preocupe por las realidades sociales, económicas, culturales, políticas y religiosas⁸³ actuales. Para él los cambios sociales y culturales impactan significativamente en la teología. Problemas como la secularización ponen en cuestión el tema del concepto “dios” o la imagen que se tenga de Dios. El paradigma de la modernidad y de la postmodernidad también interpela la teología y por razones obvias a la misma espiritualidad cristiana.

Por ello los temas económicos no son ajenos a la teología de Espeja. Observa al respecto que los temas económicos encierran problemas éticos que inciden en el comportamiento del cristiano y por ende en la deshumaniza-

⁸¹ *La espiritualidad cristiana...* 301.

⁸² J. ESPEJA, *Espiritualidad y liberación*, San Esteban, Salamanca 1986, 39-70.

⁸³ *El evangelio en un cambio de época*.

ción del hombre. Al hablar de la influencia del neoliberalismo, afirma que “está imprimiendo en la sociedad la ley del más fuerte, que hace imposible la solidaridad en la misericordia y en la justicia”⁸⁴, de forma que la problemática social y económica ocupan un importante lugar en la teología y en la espiritualidad de Jesús Espeja.

3. La propuesta espejana

En la tercera y cuarta parte de uno de sus últimos libros, *A 50 años del Concilio*, el autor nos hace una síntesis de lo que debe ser la Iglesia de Cristo en el mundo contemporáneo. Indica allí algunas tareas necesarias para que la Iglesia sea signo de Cristo, entre las que muestra la necesidad de ver el mundo como lugar de Dios y la necesidad de encarnar el mensaje evangélico en las realidades terrenas.

Para esto apela a una espiritualidad comunitaria que, en sus palabras, “corrija e impida caer en una espiritualidad privatista”⁸⁵. En efecto, Espeja muestra que el proyecto de Jesús se realiza en una comunidad de creyentes.

Por otro lado, siguiendo las consignas de Juan XXIII, muestra la necesidad de presentar una Iglesia misionera que se abra al diálogo ecuménico e interreligioso, recordando que es inherente a la naturaleza de la Iglesia la misión donde se siga restableciendo la unidad de los cristianos y con las otras religiones se tiendan caminos de diálogo.

Pero para ello la Iglesia necesita purificarse de muchos ídolos y volver a las fuentes. Eso requiere un cambio de paradigmas, ideas, visiones, intuiciones y modos de ver la realidad, cambio que debe ser fiel a la lógica de Jesús de Nazaret, donde los cristianos tejen sus vidas con el espíritu de Cristo.

A la hora de llevar esto a la práctica apela por una moral samaritana⁸⁶ donde prime el espíritu compasivo de Cristo. La Iglesia debe caminar por este espíritu, que es el que muestra la verdadera experiencia de Jesús. Ello

⁸⁴ *El evangelio en un cambio de época...* 41.

⁸⁵ *La espiritualidad cristiana...* 378.

⁸⁶ *A 50 años del Concilio...* 264.

significa que la Iglesia será creíble si adopta la lógica de la misericordia y deja de lado las actitudes de poder⁸⁷.

Advierte que la Iglesia, para ser fiel a Cristo, debe tener en cuenta la escandalosa pobreza, la economía desvinculada de la ética, la globalización con exclusión, la crisis del individualismo y las víctimas que ha dejado el sistema⁸⁸. Una iglesia que no tenga en cuenta estos elementos estará siendo infiel a la lógica de Jesús de Nazaret y sólo cuando los asuma en su reflexión teológica podrá mostrar el verdadero rostro del Dios Padre⁸⁹.

La credibilidad de la Iglesia depende del modo como ésta integre el mensaje de Jesús de Nazaret con los elementos de la realidad actual, mostrando la verdadera imagen de Dios, conociendo a Dios desde Jesucristo⁹⁰, pero desde el Jesucristo de los evangelios y no el de algunos autores de cuño dualista que han desvirtuado en algunas ocasiones su figura.

Para que esta propuesta tenga asidero los teólogos deben echar mano de las ideas del Concilio Vaticano II, que para él todavía no se han cumplido en su totalidad⁹¹. Por ello deben seguir profundizando en la naturaleza de la revelación, la naturaleza de la Iglesia, el estudio de la liturgia y colocar a la Iglesia en un estado permanente de misión como lo indica Aparecida y lo muestra la GS en sus líneas fundamentales. Esto significa que la teología en su conjunto debe actualizarse en sus temas fundamentales, sin perder sus principios pero sí profundizando el sentido de los contenidos para que digan algo a los hombres de hoy.

Cuando se observa la obra de Espeja, se percibe que ha evolucionado en la forma de hacer teología, pasando del movimiento neoescolástico a movimientos de apertura, pero sin desconocer los elementos fundamentales. Ahora bien, la Iglesia necesita esa misma dinámica, y es lo que el Papa Francisco está mostrando en su pontificado, un hombre abierto a las realidades del mundo, pero con el espíritu de Jesús. Esa misma actitud de Francisco es la que puede devolverle la credibilidad a la Iglesia y es lo que muestra Espeja en sus escritos.

⁸⁷ *A 50 años del Concilio...*

⁸⁸ *La Iglesia en camino...*

⁸⁹ J. ESPEJA, *Crear en Dios Padre*, BAC, Madrid 1999.

⁹⁰ *La espiritualidad cristiana...* 46.

⁹¹ *A 50 años del concilio....*

4. Bibliografía de Jesús Espeja

4.1. Cristología

1. _____. *Jesucristo palabra de libertad*. Salamanca: San Esteban, 1979.
2. _____. *La experiencia de Jesús*. Salamanca: San Esteban, 1984.
3. _____. *La experiencia de Jesús*. Salamanca: San Esteban, 1988.
4. _____. *Hemos visto su Gloria*. Salamanca: San Esteban, 1994.
5. _____. *Crear en Jesucristo*. Madrid: BAC, 1997.
6. _____. *Jesucristo, la invención del diálogo*. Navarra: Verbo Divino, 2001.
7. _____. *Jesucristo, ampliación del horizonte humano*. Salamanca: San Esteban, 2002.
8. _____. *Encarnación continuada, en la herencia del Vaticano II*. Salamanca-Madrid: San Esteban-Edibesa, 2007.
9. _____. *Volver a Jesucristo, Perfil del cristiano en nuestro tiempo*. Madrid: San Pablo, 2008.
10. _____. *Jesucristo, una propuesta de vida*. Madrid: San Pablo, 2010.
11. _____. *Humanizar la vida al estilo Jesús*. Madrid: Comunidad parroquial "Santo Cristo del Olivar, 2011.

4.2. Eclesiología

1. _____. *La Iglesia, encuentro con Cristo Sacerdote*. Salamanca: San Esteban, 1962.
2. _____. *La Iglesia, memoria y profecía*. Salamanca: San Esteban, 1983.
3. _____. *Iglesia en camino*. Madrid: San Pablo, 1993.
4. _____. *El ministerio en la Iglesia*. Salamanca Madrid: San Esteban-Edibesa, 2001.
5. _____. *Un itinerario en la Iglesia, de la seguridad a la confianza*. Salamanca: San Esteban, 2002.
6. _____. *A los 50 años del Concilio*. Madrid: San Pablo, 2012.

4.3. Sacramentología

1. _____. *Acampa entre nosotros, permanencia de Dios en la Eucaristía*. Pamplona: OPE, 1969.
2. _____. *Los sacramentos cristianos, encuentro de gracia*. Salamanca: San Esteban, 2003.
3. _____. *Para comprender los sacramentos*. Estella: Verbo Divino, 1990.

4. _____. *Sacramentos y seguimiento de Jesús*. Salamanca: San Esteban, 1989.

4.4. *Espiritualidad*

1. _____. *Espiritualidad y liberación*. Salamanca: San Esteban, 1986.
2. _____. *La Espiritualidad Cristiana*. Navarra: Verbo Divino, 1992.
3. _____. *La Espiritualidad Cristiana*. La Habana: Aula "Fray Bartolomé de las Casas", 2004.

4.5. *Temas varios*

1. _____. *Crear en Dios Padre*. Madrid: BAC, 2000.
2. _____. *Huellas con futuro, en algunos signos de nuestro tiempo*. Bilbao: DDB, 2013.
3. _____. *Crear en este mundo*. Madrid: BAC, 2000.
4. _____. *Crear en el Espíritu Santo*. Madrid: BAC, 2000.
5. _____. *El coraje del futuro, cuando flaquea la Esperanza*. Madrid: San Pablo, 1995.
6. _____. *El Evangelio en nuevas culturas*. Navarra: Verbo Divino, 1992.
7. _____. *El Evangelio en un camino de época*. Navarra: Verbo Divino, 1996.
8. _____. *En los surcos de la historia*. Salamanca: San Esteban, 2006.
9. _____. *Fieles a la tierra: la espiritualidad cristiana*. Salamanca: San Esteban, 2004.
10. _____. *La familia proyecto de comunidad*. Madrid: PPC, 1981.
11. _____. *La Nueva Evangelización de América Latina. Ética y teología ante el Nuevo Mundo: Valencia y América: Actas del VII Simposio de Teología Histórica (28-30 abril 1992)*, 1993, pp. 485-505.
12. _____. *María, símbolo del pueblo*. Salamanca: San Esteban, 1990.
13. _____. *Servidores de la reconciliación del mundo*. En: *Religiosos al servicio de la reconciliación*. Madrid: Instituto Teológico de vida Religiosa, 1984, p. 67.
14. _____. *¿Qué es eso de teología de la liberación?* Bogotá: El Búho, 1986.
15. _____. *Para comprender mejor la Fe: una introducción a la teología*. Salamanca-Madrid: San Esteban-Edibesa, 1997.
16. _____. *Sakramentuak ulertzeko*. Bilbao: Deustuko Unibertsitatea, 2002.
17. _____. *Presencia y ausencia de Dios en Europa. El hombre ante Dios: entre la hipótesis y la certeza*: La Habana, 4-7 de febrero de 2002 /

José Manuel Sánchez Caro (ed. lit.), Angel Galindo García (ed. lit.), 2003. pp. 215-224

18. _____. *¿Tiene sentido la vida religiosa?* Madrid: San Pablo, 2004.
19. _____. *¿Ser todavía cristianos?* Madrid: San Pablo, 2009.
20. _____. *Oyentes de la Palabra, para dar sentido a la vida.* Madrid: San Pablo, 2011.

4.6. Revistas

1. _____. El discipulado en la teología latinoamericana. En: *Revista Medellín*. Medellín: v. XXXII, No. 125, marzo de 2006.
2. _____. Moral cristiana y violencia: reflexión teológica. En: *Revista Moralía*. España: V. I, No. 43.
3. _____. Espiritualidad de la Encarnación. En: *Revista de Teología Mística*. Salamanca: San Esteban, No. 655, enero-febrero de 2008.
4. _____. Claves desde el espíritu de Jesús para una praxis ecoliberadora. En *Revista Anámnesis: revista semestral de investigación teológica*, Vol. 4, N° 8, 1994, pp. 45-62.
5. _____. Esperanza para una iglesia en crisis. En: *Revista Ecclesia*, N° 2899, 1998, p. 24.
6. _____. Declaración católico-luterana para retirar excomuniones mutuas. En: *Revista Ecclesia*, N° 2900, 1998, pp. 19-20.
7. _____. Nuevas normas del código de derecho canónico. En: *Revista Ecclesia*, N° 2901, 1998, p. 23.
8. _____. Carta de Juan Pablo II sobre 'el día del señor'. En: *Revista Ecclesia*, N° 2902, 1998, p. 15
9. _____. Religiosos: hora de identificarse. En: *Revista Ecclesia*, N° 2910, 1998, pp. 6-7.
10. _____. Los Derechos Humanos, un reclamo de primera instancia. En: *Revista Ecclesia*, N° 2920, 1998, pp. 6-7.
11. _____. La Santa Sede da un paso a favor del general Pinochet. En: *Revista Ecclesia*, N° 2934, 1999, p. 31.
12. _____. El Papa elogia la vida contemplativa desde el monasterio de Quart. En: *Revista Ecclesia*, N° 2955, 1999, pp. 20-21.
13. _____. El Papa Roncalli, beato para el año 2000. En: *Revista Ecclesia*, N° 2957-2958, 1999, pp. 21-22.
14. _____. La Iglesia, signo de la misericordia del padre en un mundo de

- acreedores y deudores. En: *Corintios XIII: Revista de Teología y Pastoral de la Caridad*, N° 91-92, 1999 (ejemplar dedicado a: La deuda internacional, responsabilidad de todos), pp. 253-284.
15. _____. Moralización y elogio de la teología. En: *Estudios Filosóficos*, Vol. 49, N° 142, 2000, pp. 521-540.
 16. _____. Raíces trinitarias de la solidaridad. En: *Corintios XIII: Revista de Teología y Pastoral de la Caridad*, N° 94, 2000, pp. 77-108.
 17. _____. Navidad: Para construir la paz social. En: *Revista Ecclesia*, N°. 3341, 2006, pp. 6-7.
 18. _____. La civilización del amor: fundamentación teológica e implicaciones sociales. En: *Corintios XIII: Revista de Teología y Pastoral de la Caridad*, N° 117-118, 2006, pp. 271-302.
 19. _____. La conversión pastoral como cambio de paradigmas, métodos y lenguajes. En: *Teología y Pastoral para América Latina*, Vol. 34, N°. 134, 2008, pp. 277-308.
 20. _____. Hacia nuevos planteamientos en Cristología. En: *Revista Ciencia Tomista*, tomo 125, enero-abril 1998/1, p. 157.
 21. _____. ¿Misericordia y no sacrificios? Interioridad espiritual y exterioridad simbólica. En: *Revista Tomista*, tomo 123, enero-abril, 1996/1, p. 55.
 22. _____. Instituto "Pedro de Córdoba". Un proyecto nuevo y difícil en teología. En: *Revista Tomista*, tomo 123, enero-abril, 1996/1, p. 187.
 23. _____. Sobre la Exhortación Apostólica *Vita Consecrata*. En: *Revista Tomista*, tomo 123, mayo-agosto, 1996/2, p. 323.
 24. _____. Horizonte 2000 en la tradición Dominicana. En: *Revista Tomista*, tomo 124, mayo-agosto, 1997/2, No. 403, p. 413.
 25. _____. P. Santiago Ramírez en la búsqueda de Dios. En: *Revista Tomista*, tomo CXVIII, mayo-agosto, 1991, No. 385, p. 368.
 26. _____. Hacia la IV conferencia del CELAM. En: *Revista Tomista*, tomo CXIX, 1992, p. 87.
 27. _____. La moral como la madurez de la persona. Evocando la figura de Antonio de Sanchís, O.P. En: *Revista Tomista*, tomo CXIX, Mayo-agosto 1992, No. 388, p. 391.
 28. _____. La evangelización en el mundo obrero. En: *Revista Tomista*, tomo CXIX, septiembre-diciembre 1992, No. 389, p. 499.
 29. _____. Liberación, inculturación y alteridad. En: *Revista Tomista*, tomo CXX, 1993, p. 153.

30. _____. Sobre el documento de Santo Domingo. En: *Revista Tomista*, tomo CXX, 1993, p. 177.
31. _____. “Veritatis splendor”: Valor de la normas en cuestiones morales. En: *Revista Tomista*, tomo CXX, septiembre-diciembre 1993, No. 392, p. 321.
32. _____. Jesucristo, justicia y violencia de Dios. En: *Revista Tomista*, tomo CXXI, 1994, p. 47.
33. _____. Espiritualidad cristiana en la nueva situación cultural. En: *Revista Tomista*, tomo CXXI, mayo-agosto 1994, No. 394, p. 361.
34. _____. La teología como vocación Cristiana. En: *Revista Tomista*, tomo CXXI, septiembre-diciembre 1994, No. 395, p. 581.
35. _____. Teología desde la encarnación. En: *Revista Tomista*, tomo CXVII, mayo-agosto 1990, No. 382, p. 231.
36. _____. Recuperar la mística de la misión. En: *Revista Tomista*, tomo CXVII, septiembre-diciembre 1990, No. 383, p. 629.
37. _____. Diálogo con la nueva cultura. En: *Revista Tomista*, tomo CXVI, mayo-agosto 1989, p. 171.
38. _____. Hacia una cristología fundamental. En: *Revista Tomista*, tomo CXV, 1988, p. 77.
39. _____. Cómo llega la salvación (diálogo entre las teologías europeas y latinoamericana). En: *Revista Tomista*, tomo CXV, septiembre-diciembre 1988, No. 377, p. 441.
40. _____. Los ministerios en el pueblo de Dios. En: *Revista Tomista*, tomo CXIV, septiembre-diciembre 1987, No. 374, p. 569.
41. _____. “La doctrina social de la Iglesia”. En: *Revista Tomista*, tomo CXIV, 1987, p. 341.
42. _____. Dos tesis doctorales sobre la teología de la liberación. En: *Revista Tomista*, tomo CXIV, septiembre-diciembre 1987, No. 374, p. 653.
43. _____. La iglesia en la construcción de la paz. En: *Revista Tomista*, tomo CXIII, 1986, p. 3.
44. _____. Testigos del Dios vivo en la solidaridad. En: *Revista Tomista*, tomo CXIII, septiembre-diciembre 1986, No. 371, p. 445.
45. _____. Teología y magisterio. En: *Revista Tomista*, tomo CXIII, mayo-agosto 1986, No. 370, p. 373.
46. _____. Buena nueva para los pobres. Coloquio teológico dominicano.

- En: *Revista Tomista*, tomo CXIII, septiembre-diciembre 1986, No. 371, p. 611.
47. _____. La iglesia y la política. Reflexión teológica de Mons. Oscar Arnulfo Romero. En: *Revista Tomista*, tomo CVIII, mayo-agosto 1981, No. 355, p. 239.
 48. _____. Sobre la práctica sacramental. Reflexión a propósito de un libro. En: *Revista Tomista*, tomo CVIII, septiembre-diciembre 1981, No. 356, p. 585.
 49. _____. Cristología narrativa de E. Schillebeeckx. En: *Revista Tomista*, tomo CIX, 1982, p. 139.
 50. _____. La Madre del Salvador. En: *Revista Tomista*, tomo CXII, 1985, pp. 51-70.
 51. _____. Teología y comunidad. En diálogo con la teología de la liberación. En: *Revista Tomista*, tomo CXII, mayo-agosto, 1985, No. 367, pp. 365-384.
 52. _____. Liberación y espiritualidad en América latina. En: *Revista Tomista*, tomo CXI, 1984, pp. 87-122.
 53. _____. El combate por la libertad. Una llamada desde la escuela Salamanca. En: *Revista Tomista*, tomo CX, 1983, pp. 63-78.
 54. _____. La visita de Juan Pablo II a España. Contexto social y aproximación teológica. En: *Revista Tomista*, tomo CX, 1983, pp. 133-145.
 55. _____. Las constantes de la liberación. Reflexiones desde el dogma cristológico. En: *Revista Tomista*, tomo CV, 1978, pp. 37-65.
 56. _____. Para una evangelización en Costa Rica. Notas desde la conducta de Jesús. En: *Revista Tomista*, tomo CV, octubre-diciembre 1978, No. 345, pp. 561-579.
 57. _____. Cristología latinoamericana. En: *Revista Tomista*, tomo CV, abril-junio 1978, No. 343, pp. 279-290.
 58. _____. Validez actual de la cristología tomista. En: *Revista Tomista*, tomo CIII, julio-septiembre 1976, No. 336, pp. 361-374.
 59. _____. Nuevos caminos para una cristología. En: *Revista Tomista*, tomo CIII, 1976, pp. 91-121.
 60. _____. Algunos puntos actuales de cristología tomista. En: *Revista Tomista*, tomo CI, abril-septiembre 1974, No. 327-328, pp. 441-449.
 61. _____. La figura del sacerdote en un mundo secularizado. En: *Revista Tomista*, tomo XCVIII, 1971, No. 315, pp. 197-205.

62. _____. Para una renovación de la teología sacramental. En: *Revista Tomista*, tomo XCIX, julio-diciembre 1972, No. 320-321, pp. 217-257.
63. _____. En:torno a los sinópticos. En: *Revista Tomista*, tomo XCIX, julio-diciembre 1972, No. 320-321, pp. 443-446.
64. _____. Por el bautismo nos configuramos con Cristo (Vaticano II, const. LG, 7, 2). En: *Revista Tomista*, tomo XCVII, octubre-diciembre 1970, No. 313, pp. 513-559.
65. _____. Presencia real y simbolismo. El dogma católico sobre la eucaristía. En: *Revista Tomista*, tomo XCV, enero-abril 1968, No. 302, pp. 107-139.
66. _____. La definición del carácter sacramental en Santo Tomás de Aquino. En: *Revista Tomista*, tomo LXXXVIII, octubre-diciembre 1961, No. 280, pp. 527-558.
67. _____. El sacerdocio regio del pueblo cristiano. En: *Revista Tomista*, tomo XCI, enero-diciembre 1961, pp. 77-130.
68. _____. Sacramentalidad del episcopado. En: *Revista Teología Espiritual*, Vol. VII, enero-agosto 1963, Nos. 19-20, pp. 99-130.
69. _____. La Iglesia, comunidad litúrgica, según Santo Tomás. En: *Revista Teología Espiritual*, Valencia, Vol. IX, septiembre-diciembre 1965, No. 27, pp. 487-500.
70. _____. Ascesis y contemplación cristianas. En: *Revista Teología Espiritual*, Vol. XXIV, mayo-diciembre 1980, Nos. 71-72, pp. 221-230.
71. _____. La liberación que viene de Dios. En: *Revista Teología Espiritual*, Vol. XXXV, septiembre-diciembre 1991, No. 105, pp. 383-394.
72. _____. “Horizonte 2000” en la tradición Dominicana. En: *Revista Teología Espiritual*, Vol. XLI, septiembre-diciembre 1997, No. 123, pp. 417-435.
73. _____. Espiritualidad de la encarnación. Un larvado dualismo maniqueísta. En: *Revista Vida Sobrenatural*, año 88, marzo-abril 2008, No. 656, p. 85.
74. _____. Misión de la vida religiosa en la Iglesia. En: *Revista Vida Sobrenatural*, año 82, noviembre-diciembre 2002, No. 624, pp. 411-422.
75. _____. La vida religiosa prueba de su verdad en la misión. En: *Revista Vida Religiosa*, Madrid, abril 2011, No. 4, V. 111. P. 08 - 09.
76. _____. Sin vida evangélica cunde el escepticismo. En: *Revista Vida Religiosa*, Madrid, junio 2011, No. 6, V. 111, pp. 33 -34.

77. _____. El don de Dios es Dios mismo. En: *Revista Vida Religiosa*, Madrid, noviembre 2011, No. 9, V. 111, pp. 43 -44.
78. _____. Cuatro grandes tareas que nos esperan. En: *Revista Vida Religiosa*, Madrid, 2010, No. 6, V. 108, pp. 62-70.
79. _____. La misión y las misiones. En: *Revista Vida Religiosa*, Madrid, enero 2012, No. 01, V. 113, pp. 41 -43.
80. _____. Discernir los signos del tiempo. En: *Revista Vida Religiosa*, Madrid, mayo 2012, No. 5, V. 113, pp. 18 -20.
81. _____. ¿Qué puede aportar la vida religiosa a la nueva evangelización? En: *Revista Vida Religiosa*, Madrid, noviembre 2012, No. 9, V. 113, pp. 18 -20.
82. _____. El neoliberalismo desde la moral social cristiana. En: *Revista Ciencia Tomista*, tomo 128, No. 414, enero-abril 2001, pp. 137-264.
83. _____. Sobre la deuda externa. Reflexión teológica. En: *Revista Ciencia Tomista*, tomo 126, No. 410, septiembre-diciembre 1999, p. 627-640.
84. _____. Diálogo entre ideologías. Reflexión en el CIDALC. En: *Revista Ciencia Tomista*, tomo 134, No. 433, mayo-agosto 2007, pp. 387-408.
85. _____. ¿Cómo entender el humanismo? En: *Revista Ciencia Tomista*, tomo 139, No. 447, enero-abril 2012, pp. 161-168.
86. _____. Algunas aportaciones de la ciencia tomista en una tradición viva. En: *Revista Ciencia Tomista*, tomo 137, No. 442, mayo-agosto 2010, pp. 313-342.
87. _____. “Rostros de Cristo en la historia de la Iglesia”. En: *Revista Ciencia Tomista*, tomo 136, No. 439, mayo-agosto 2009, pp. 289-300.
88. _____. Experiencia, revelación teología. En: *Revista Ciencia Tomista*, tomo 131, No. 425, septiembre-diciembre 2004, pp. 569-584.
89. _____. Espiritualidad de la Encarnación (II): Un larvado dualismo maniqueísta. En: *Revista de Teología Mística*. Salamanca: San Esteban: No. 656, marzo-abril de 2008.
90. _____. Espiritualidad de la Encarnación (III): Salvación eterna. En: *Revista de Teología Mística*. Salamanca: San Esteban: No. 657, mayo-junio de 2008.
91. _____. La presencia pública de la Iglesia en el postconcilio. Estudio del caso Español. En: *Revista Ciencia Tomista*, tomo 132, No. 428, septiembre-diciembre 2005, pp. 589-632.
92. _____. Una iglesia viva en la compleja de la revolución cubana. En:

Revista Ciencia Tomista, tomo 133, No. 431, septiembre-diciembre 2006, pp. 485-512.

93. _____. Claves desde el espíritu de Jesús para una praxis eco-liberadora. En: *Revista Anámnesis*. México, 1994, No. 2.

4.7. Obras en conjunto

1. ESPEJA, Jesús; CHAVES, Jorge Arturo y ROBLES, Amando. *Transformación cultural, economía y Evangelio*. Salamanca: San Esteban, 1999.
2. ACANTA, Jorge Luis y ESPEJA, Jesús. *La preocupación ética*. La Habana: Aula “Fray Bartolomé de las Casas”, 2005-2006.
3. AUGÉ, Matías; DE LA TORRE, Juan; ESPEJA, Jesús y Otros. *Religiosos al servicio de la reconciliación*. Madrid: Instituto de Vida Religiosa, 1984.
4. SALADO, Domingo. y ESPEJA, Jesús. Para comprender los sacramentos. En: *Revista Tomista*, tomo CXVII, mayo-agosto 1990, No. 382, p. 386.
5. PALACÍN, F. J. y ESPEJA, Jesús. La familia: proyecto de comunidad. En: *Revista Tomista*, tomo CIX, mayo-agosto 1982, No. 358, p. 400.
6. ESPEJA, Jesús; SAURAS, Emilio; DE TUYA, Manuel y SOLANO, Jesús. *Esto es mi cuerpo*. Pamplona: OPE, 1968.

5. A modo de conclusión

Empezamos titulando este artículo “Un teólogo para hoy, enraizado en la tradición” y en el recorrido o itinerario teológico se mostraba cómo Espeja está anclado en la problemática actual y cómo su teología tiene en cuenta los desafíos, ambiciones, ilusiones, etc., del hombre contemporáneo. Por eso su teología no es una pieza de museo más, sino que es una teología que teniendo elementos clásicos trata de mostrar una humanidad cada día más deshumanizada.

Por otro lado se hacía ver cómo Espeja es un teólogo enraizado en la Tradición de la Iglesia y todo lo que esto conlleva. En su forma de hacer teología nos muestra cómo se debe hacer teología, sabiendo que ésta únicamente se hace cuando se es creyente. En efecto, Espeja es un bautizado que se ha tomado a pecho la teología, por eso su discusión y argumentación

no son una mera exposición de ideas sino la manifestación de una vida cargada de densidad teológica, donde la problemática Dios y hombre son temas de primer orden.

El conocimiento de este autor tiene de novedoso colocarnos como interlocutores válidos para dialogar con la historia de la teología y en esa medida con los grandes teólogos y problemáticas teológicas. De una forma muy sencilla Espeja pone algunos tratados de la teología sistemática y sus problemáticas al alcance de todos, sin perder con esto la profundidad y exactitud de los datos de la Revelación y de la teología, pues, como se ha dicho a través del artículo, Espeja muestra una teología encarnada en los problemas actuales, por eso sigue siendo un teólogo para hoy enraizado en la Tradición.

Bibliografía

- BOSCH, J., *Diccionario de teólogos-as contemporáneos*, Monte Carmelo, Burgos 2004.
- BOSCH, J., *Panorama de la teología española*, Verbo Divino, Navarra 1995.
- CELAM, *Documento de Aparecida*, San Pablo, Madrid 2007.
- CONCILIO VATICANO II, *Documentos*, BAC, Madrid 1992.
- ESPEJA, J., *A los 50 años del Concilio. Camino abierto para el siglo XXI*, San Pablo, Madrid 2012.
- _____, *Creer en Dios Padre*, BAC, Madrid 2000.
- _____, *Creer en este mundo*, BAC, Madrid 2000.
- _____, *El coraje del futuro. Cuando flaquea la esperanza*, San Pablo, Madrid 1995.
- _____, “El discipulado en la teología latinoamericana”, *Medellín* 125 (2006).
- _____, *Encarnación continuada: en la herencia del Vaticano II*, Edibesa, Madrid 2007.
- _____, *En los surcos de la historia*, San Esteban, Salamanca 2006.
- _____, *Espiritualidad y liberación*, San Esteban, Salamanca 1986.
- _____, *Hemos visto su gloria. Introducción a la Cristología*, San Esteban, Salamanca 1994.
- _____, *Huellas con futuro, en algunos signos de nuestro tiempo*, DDB, Bilbao 2013.

- _____, *Jesucristo, la invención del diálogo*, Verbo Divino, Navarra 2001.
- _____, *Jesucristo, palabra de libertad*, San Esteban, Salamanca 1979.
- _____, *Jesucristo, una propuesta de vida*, San Pablo, Madrid 2010.
- _____, *La Espiritualidad Cristiana*, Verbo Divino, Navarra 1992.
- _____, *La experiencia de Jesús*, San Esteban, Salamanca 1988.
- _____, *La Iglesia en camino*, San Pablo, Madrid 1993.
- _____, *Oyentes de la Palabra. Para dar sentido a la vida*, San Pablo, Madrid 2011.
- _____, *Para comprender los sacramentos*, Verbo Divino, Navarra 1990.
- _____, *Para comprender mejor la fe: una introducción a la teología*, Edibesa, Madrid 1997.
- _____, *¿Qué es eso de teología de la liberación?*, El Búho, Bogotá 1986.
- _____, *¿Ser todavía cristianos? En una sociedad laica y plural*, San Pablo, Madrid 2009.
- _____, *¿Tiene sentido la vida religiosa?*, San Pablo, Madrid 2004.
- _____, *Un itinerario en la Iglesia. De la seguridad a la confianza*, San Esteban, Salamanca 2002.
- _____, *Volver a Jesucristo. Perfil del cristiano en nuestro tiempo*, San Pablo, Madrid 2008.
- FISICHELLA, R., "Signos de los tiempos" en: PACOMIO, L.- MANCUSO, V. (eds.), *Diccionario Teológico Enciclopédico*, Verbo Divino, Navarra 1995.
- MOLINA M., M. A., *Diccionario del Concilio Vaticano II*, BAC, Madrid 1978.

Artículo recibido el 22 de abril de 2014

Artículo aceptado el 12 de mayo de 2014